

Diplomatura Internacional en Comunicación y Defensa Nacional

Trabajo Integrador Final

GEPOLITICA PARA LA DEFENSA

ANÁLISIS DE LA TRIPLE FRONTERA COLOMBIA PERÚ Y BRASIL

El objetivo del trabajo es mostrar una zona conflictiva que tuvo tensiones y llevó a una guerra por las riquezas naturales en la zona del Amazonas.

Haremos un repaso desde el punto de vista histórico y como actualmente se custodia y se defiende ese lugar comprometido por los 10 factores de inestabilidad en frontera:

1. Narcotráfico
2. Lavado de activos
3. Terrorismo
4. Espionaje
5. Trata de personas
6. Explotación ilícita de yacimientos mineros
7. Secuestro y extorsión
8. Contrabando
9. Tráfico de armas
10. Cibercrimen

Informe Preliminar

Fuentes y materiales consultadas

- 1- Artículos periodísticos de los diarios: “El Tiempo” de Bogotá, “El Espectador” de Bogotá, “El Comercio” de Lima
- 2- Reporte de las áreas de prensa de los ministerios de defensa de Perú, Colombia y Brasil
- 3- Libro “El sueño del Celta” de Mario Vargas Llosa
- 4- Tratado Salomón-Lozano Sobre el fin del conflicto y la guerra entre Perú y Colombia
- 5- Tratado de Río de Janeiro
- 6- Informe de “Conservation Strategy found”, capítulo Latinoamérica
- 7- Informe de la “Investigación ambiental de la Amazonía”
- 8- Informe de “Fundación para la conservación y el desarrollo sostenible”

Investigación periodística

1- Introducción

La geopolítica es una ciencia que ha sido reivindicada con el paso del tiempo luego de una condena a nivel académico recibida al terminar la Segunda Guerra Mundial debido a que se la asoció con las ideas nazis. Se trata de una actividad que produce y dirige estrategias para que la política tome decisiones trascendentales en los planos que van desde el equipamiento militar hasta la detección y defensa de los recursos naturales.

En este trabajo vamos a trabajar en una zona muy particular de Sudamérica: La triple frontera entre Perú Colombia y Brasil.

Una zona que fue objeto de discordia a tal punto que se llevó a cabo una guerra en 1932 entre Perú y Colombia por la disputa territorial que comprende a esa región del Amazonas.

La zona de la triple frontera Colombo-peruana-brasilera es muy rica en recursos naturales. A fines del 1800 y principios del 1900 la explotación del caucho era la mayor fuente de riqueza. Esa materia prima se transportaba vía fluvial a Europa a través del Rio Putumayo

La región tuvo siempre sus conflictos que llegó a su clímax con la guerra entre los caucheros peruanos y colombianos por el negocio que tenía como destino final Inglaterra. La guerra de Leticia se desarrolló entre los años 1932 y 1933 y culminó con la firma del tratado Salomón-Lozano que puso fin no solo a la disputa, sino que se delimitaron adecuadamente las fronteras.

En los años de conflictos caucheros, los pobladores y las autoridades de Brasil no intervinieron, a tal punto que el gobierno central no aportaba mucho al desarrollo de la región ni a la seguridad de la frontera

Aportaremos una mirada al tema fronterizo: los ataques para atentar contra la integridad territorial de un país se inician en las fronteras, es por ello que deben ser consideradas como la principal línea de defensa del país. Las regiones fronterizas desarrollan una dinámica distinta a la observada en las regiones del interior del territorio, debido a la naturaleza multicultural de los departamentos. Sin embargo, existen amenazas a la seguridad que se aprovechan de las áreas grises que se generan en frontera por el alto nivel de coordinación que se requiere para neutralizar dichas amenazas.

En la actualidad a cada lado de la frontera tenemos distintas realidades y se vinculan entre sí

- 1- Colombia: la ciudad de Leticia tiene un poco más de 42 mil habitantes y sólo se accede desde Colombia vía aérea, ya que los caminos son intransitables por la selva y la presencia de narco guerrillas que usan esas superficies para sus negocios
- 2- Brasil: la ciudad de Tabatinga tiene una población estimada en alrededor de 62 mil habitantes y en estos meses vienen preocupando a la zona por la suba de casos de COVID-19
- 3- Perú: su frontera está compuesta por río y selva lo que podríamos llamar un territorio casi virgen pero que viene siendo vandalizado por empresas y personas que alientan el desmonte para establecer fincas y cultivos

La presencia militar en la zona es escasa, que a pesar de que ser atravesada por el río más caudaloso del mundo el Amazonas, es presa de incendios forestales como

los del fin de 2019, la toma de carreteras por los narcos y la desidia en combatir la^{iv} pandemia.

No advertimos que la política de los tres países haga el esfuerzo necesario para vigilar y dotar a los pobladores de la zona con medidas de seguridad para darles ciertas garantías y confort.

A modo de ejemplo según los últimos datos aportados por el ministerio de defensa de Colombia, a Leticia han enviado cerca de 1600 hombres que custodian la triple frontera y 14 puestos de control gestionados conjuntamente entre Colombia y Brasil. Si vamos a una definición urbana, tanto Leticia (Colombia) como Tabatinga (Brasil) son una sola ciudad de 110 mil habitantes separados por un límite.

Conclusión

Una leyenda muy repetida en la zona dice que “El narcotraficante desayuna en el Perú, almuerza en Colombia y cena en Brasil”. Julio Khan, por entonces alcalde de Cabalococha, (Perú) había dicho hacía poco a un periodista colombiano: “Este es el lugar de descanso de los narcos”. El flujo de drogas en la triple frontera es igual de activo que el comercio. También el cultivo de hoja de coca: según la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (Unodc), en esta zona hay alrededor de 1.100 hectáreas de coca cultivadas.

La triple frontera de características, pluviales y selváticas son un caldo de cultivo para las actividades ilícitas como fueron descritas al comienzo del trabajo. Lugares inhóspitos, de acceso imposibles hace que las fuerzas de seguridades estén confinadas en esas pequeñas ciudades y lamentablemente terminen sus efectivos mezclados con los fenómenos del desmonte, narcotráficos y contrabando. Actualmente la tecnología puede ayudar a descubrir los sembradíos de coca y la comercialización ilegal a través del río, es cuestión de logística, tiempo y decisión política.

Lista de referencias

v

[La Fuerza Aérea Colombiana en Operaciones Conjuntas | Fuerza Aérea Colombiana \(fac.mil.co\)](#)

[Bellavista-El Estrecho: la carretera que ha traído invasiones, conflictos sociales y daños ambientales en la Amazonía de Perú | TECNOLOGIA | EL COMERCIO PERÚ](#)

[Esta es la situación que se vive en Putumayo, en la frontera de Perú - Colombia | PERU | EL COMERCIO PERÚ](#)

[Loreto: indígenas tikuna defienden el bosque de las garras del narcotráfico | VIDEOS | TECNOLOGIA | EL COMERCIO PERÚ](#)

[Pacto para salvar la Amazonía: puntos claves de cumbre presidencial - Gobierno - Política - ELTIEMPO.COM](#)

[Indígenas del Amazonas se declaran víctimas ancestrales - Congreso - Política - ELTIEMPO.COM](#)

[Tratado Salomón-Lozano: características y consecuencias \(lifeder.com\)](#)

[43.711 hectareas de cultivos ilícitos erradicadas de forma voluntaria: nuevo informe PNIS \(unodc.org\)](#)

Raúl Héctor Zapata

49 años egresado de TEA

Periodista profesional desde 1991, trabajé como cronista para Radio América desde noviembre 1991 hasta septiembre 2001. Desde octubre 2001 hasta diciembre 2017 trabajé en Cronica TV y desde abril 2017 hasta la actualidad me desempeño en la agencia Télam

